

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang telah ditulis oleh Muhajar ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan



Surabaya, 21 Agustus 2010

Pembimbing,

Titik Triwulan Tutik, SH, MH
NIP. 196803292000032001

Bab Keempat memuat uraian analisis terhadap isi putusan Majelis Hakim Pengadilan Negeri Sidoarjo dan analisis fiqh jinayah atas putusan Majelis Hakim Pengadilan Negeri Sidoarjo yang terdiri dari sub bahasan yaitu: sanksi Pengadilan negeri Sidoarjo terhadap pelaku tindak pidana gabungan (*Concursus Idealis*). Analisis terhadap putusan dan sanksi hukum. Dan Analisis hukum Islam dan KUHP terhadap tindak pidana gabungan (*Concursus Idealis*).

Bab kelima adalah bab yang berisi tentang kesimpulan dan saran dari penulis.

- 1) Hukuman pokok (*'uqūbah ašliyah*), seperti hukuman pokok untuk *jarimah* pembunuhan atau hukuman potong tangan untuk *jarimah* potong tangan.
- 2) Hukuman pengganti (*'uqūbah badaliah*), yaitu yang menggantikan hukuman pokok, apabila hukuman pokok tidak dapat dilaksanakan karena alasan yang sah, seperti hukuman *diyat* (denda) sebagai pengganti hukuman *qisās*, atau hukuman *ta'zīr* sebagai pengganti hukuman *ḥad* atau hukuman *qisās* yang tidak bisa dijalankan.
- 3) Hukuman tambahan (*'uqūbah tabaiyah*), yaitu hukuman yang mengikuti hukuman pokok tanpa memerlukan keputusan secara tersendiri seperti larangan menerima warisan bagi orang yang melakukan pembunuhan terhadap keluarga, sebagai tambahan dari hukuman *qisās* (mati), atau hukuman dicabutnya hak sebagai saksi yang dijatuhkan terhadap orang yang memerlukan *jarimah qazaf* disamping hukuman pokok yaitu jilid delapan puluh kali.
- 4) Hukuman pelengkap (*'uqūbah takmiliah*), yaitu hukuman yang mengikuti hukuman pokok dengan syarat ada keputusan tersendiri dari hakim, dan syarat inilah yang menjadi ciri pemisahannya dengan hukuman tambahan. Contoh hukuman pelengkap adalah mengalungkan tangan pencuri yang telah dipotong di lehernya.

KUHP dan Pasal 338 KUHP. Namun, majelis hakim menimbang dengan cermat bahwa kepada terdakwa yang masih anak-anak diterapkan lamanya pembedaan yang berbeda dengan kejahatan yang dilakukan oleh orang dewasa. Dengan fakta-fakta ini, maka majelis hakim menjatuhkan pidana kepada terdakwa ES dengan pidana penjara selama 7 (tujuh) tahun.

Selain itu yang menjadi pertimbangan majelis hakim dalam memutuskan adalah hal-hal yang pertimbangan yang memberatkan seperti terdakwa selalu berbelit-belit dalam persidangan dan tidak menunjukkan wajah penyesalan, walaupun pada akhirnya mengakui perbuatannya; terdakwa melakukan perbuatannya kepada tetangga sendiri yang biasanya dititipkan oleh orang tua korban pada orang tua terdakwa untuk diawasi; serta terdakwa melakukan perkosaan dan pembunuhan dengan cara yang sadis dan kejam, setelah korban meninggal masih disuluti rokok pada wajahnya. Hal-hal di atas menurut majelis hakim mengakibatkan perbuatan terdakwa telah menimbulkan luka batin dan duka cita yang mendalam pada orang tua korban.

Selain itu, di antara hal-hal yang meringankan terdakwa, menurut majelis hakim, adalah bahwa; perbuatan terdakwa yang sadis dan kejam tersebut dilakukan oleh terdakwa karena umurnya masih tergolong anak-anak sesuai dengan Undang-Undang, maka kepadanya akan diterapkan lamanya pembedaan yang berbeda bila kejahatan dilakukan oleh orang dewasa; serta terdakwa sebagai anak masih diharapkan untuk dapat memperbaiki diri, di

bungan ini adakalanya ditemukan delik gabungan yang mempunyai akibat hukum yang berbeda.

Sebagai contoh misalnya terdapat dua delik yang mempunyai akibat hukum yang berbeda yang semuanya dijatuhi hukuman pokok padahal sebagaimana diketahui bahwa setiap bentuk pidana mempunyai satu ketentuan hukum dan peraturan hukum tersendiri.

Berangkat dari pasal tersebut, apabila terdapat 2 atau lebih ketentuan pidana dalam kejahatan atau pelanggaran maka yang digunakan ialah satu ketentuan saja yakni ketentuan yang terberat pidana pokoknya. Dalam hal ini berarti dianut sistem absorpsi sebagaimana dalam gabungan satu perbuatan yaitu sistem penyerapan dimana hukuman yang berat seakan-akan menyerap hukuman yang ringan.

Adapun dalam putusan majelis hakim di PN Sidoarjo yang mengadili ES, selain hal-hal yang dianggap memberatkan, majelis hakim juga memiliki catatan mengenai hal-hal yang meringankan, sehingga faktor inilah yang dapat mengubah esensi *Concursus Idealis* yang terdapat dalam perbuatan yang dilakukan oleh ES. Dalam putusannya, majelis hakim mempertimbangkan hal-hal sebagai berikut :

- 1) Perbuatan terdakwa yang sadis dan kejam tersebut dilakukan oleh terdakwa karena umurnya masih tergolong anak-anak sesuai dengan

pidana yang dilakukan oleh orang dewasa. Adapun penjatuhan pidana penjara seumur hidup dan pidana mati tidak diperlakukan terhadap anak.

Perbedaan perlakuan dan ancaman pidana tersebut dimaksudkan untuk lebih melindungi dan mengayomi agar anak dapat menyongsong masa depan yang masih panjang. Perbedaan ini dimaksudkan pula untuk memberi kesempatan kepada anak agar melalui pembinaan akan diperoleh jati dirinya guna menjadi manusia yang mandiri, bertanggung jawab dan berguna bagi keluarga dan masyarakat.

Dengan demikian, dari uraian di atas, putusan 7 tahun penjara bagi ES merupakan sebuah bentuk implementasi dari adanya pertimbangan-pertimbangan sebagaimana yang tercantum dalam putusan majelis hakim di atas. Meskipun jika dianalisis dari aspek *Concursus Idealis*, apa yang dilakukan oleh ES pantas mendapatkan hukuman yang lebih berat.

B. Analisis Hukum Islam Terhadap Putusan PN Sidoarjo No. 109/PID B. An/2007/PN.Sda Tentang Tindak Pidana Gabungan (Concursus Idealis).

Dalam syari'at Islam sendiri persoalan mengenai gabungan pemidanaan ini masih menjadi perdebatan dikalangan para imam madzhab. Dimana ketiga imam madzhab yakni Imam Malik, Abu Hanifah dan Imam Ahmad mengakui adanya gabungan pemidanaan ini. Sedangkan Imam Syafi'i tidak memberlakukan adanya gabungan pemidanaan ini namun sebagian ulama Syafi'iyah nampaknya

bungan bagaikan dua sisi mata uang, artinya adanya delik gabungan dikarenakan adanya rentetan pelanggaran. Dalam hukum Islam, gabungan hukuman ini terkenal dengan istilah *ta'adudul 'uqubat* (berbilangnya hukuman) dan *al-ijtimaul 'uqubah* (terkumpulnya beberapa hukuman).

Dari ulasan di atas dapat diketahui bahwa gabungan *jarīmah* terjadi manakala seseorang melakukan beberapa *jarīmah* sebelum ditetapkan hukuman akhirnya dari masing-masing *jarīmah*. Hal ini ketika kejahatan pertama belum mendapatkan sanksi atau hukuman sebagai hasil putusan akhir yang diberikan pada si pelaku kejahatan, kemudian ia melakukan pelanggaran yang kedua, ketiga dan seterusnya. Maka ketika si pelaku tertangkap ia terkena tuduhan-tuduhan sesuai dengan yang dilanggarnya dengan masing-masing sanksi yang diancamkan terhadap kejahatan yang telah dilakukannya.

Berangkat dari pengertian ini pula maka dapat diketahui perbedaan antara gabungan melakukan *jarīmah* dengan pengulangan melakukan *jarīmah*. Dalam gabungan melakukan tindak pidana, dalam hal ini adalah gabungan hukuman, pelaku kejahatan melakukan beberapa *jarīmah* dimana masing-masing *jarīmah* belum ditentukan keputusannya, sedangkan dalam pengulangan *jarīmah* terjadi ketika pelaku kejahatan melakukan *jarīmah* yang kedua dan seterusnya setelah dijatuhi hukuman atas *jarīmah*nya yang pertama. Pasal 63 KUHP yang merupakan dasar dari *concursum idealis* dapat diketahui bahwa dalam *concursum idealis* ini menganut sistem pidanaan absorpsi atau penyerapan. Dalam absorpsi

